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文体新闻 15文娱

! ! ! !昨晚，指挥家梵志登执棒上海交响乐团带来
一场精彩的音乐会，第二届斯特恩国际小提琴比
赛冠军周颖（见上图 记者 郭新洋 摄）作为小提
琴独奏，与乐团一同完成门德尔松的《吕布拉斯》
《!小调小提琴协奏曲》以及柴可夫斯基的《!小调
第五交响曲》。这也是上届小提琴比赛结束以来，
周颖首度回到上海的舞台。

光环之下依然理性
去年第二届斯特恩国际小提琴比赛，选定陈其

钢的《悲喜同源》为必拉中国曲目，这作品中蕴含了
作曲家历经失子之痛后对人生的百般感悟以及对
东方哲学的深刻思考。同台比拼的六位选手都是首
度接触这首当代原创曲目，而唯有出生于美国德州
的华裔女孩周颖的演奏获得了陈其钢的掌声。
时隔半年再度见到周颖，她还是那个比同龄

人显得沉稳笃定的女孩，言谈举止间依然温文尔
雅却保持着礼貌的距离。获得上海国际小提琴比
赛的冠军，这份光环似乎并没让她兴奋太久，自律
而理性的她细数着这半年来的演出规划：“比赛获
奖确实给我带来了许多机会，我很珍惜，但对于未
来我并没有太多设想，路还很长，我要做的是脚踏

实地演好即将到来的每一场演出。”
出生于美国德州圣安东尼奥市的周颖，是典型的生活在西方却接受了

东方式家庭教育的孩子。拉琴是父亲自小教给她的技能，学龄前每天一到两
个小时，进入小学增加到三至四个小时。练琴总是枯燥的，在美国崇尚自由
的教育大环境，周颖也曾反抗和质疑父亲的严厉，但站在今天的舞台上回
望，她坦陈：“感谢父亲的严厉，感恩那段艰苦的练琴岁月，它为我打下了坚
实的基础，帮助我能将对乐曲的所有理解通过技巧表达出来。”

底气来自文学涵养
不可否认，上一届小提琴比赛是名副其实“卧虎藏龙”，周颖所面对的竞

争者，很多都已是国际比赛上的熟面孔，他们也曾摘得过耀眼的荣誉。可是，
当面对完全陌生的《悲喜同源》，唯有她的演奏得到了作品创作者陈其钢的
掌声。无论是评委或是观众都能在她的琴声中，感受到她对乐曲的深刻
理解，远远超出了她的同龄人。这份对人生的深刻感悟和对东方哲理的
思辨，源自周颖自小积累的文学涵养。
和大多数优秀小提琴家出自知名音乐学府不同，周颖毕业自哈佛大

学文学系，对英国文学有着很深的造诣。她最爱的作家是英国小说家简·
奥斯汀，最中意那部《傲慢与偏见》，书中伊丽莎白和达西一波三折的爱
情，让她看到了更深层次的人和人之间的关系，并非简单的爱与不爱的
问题。这些感悟至今影响着周颖，渐渐都化在她的音乐中。

虽然从小生活在美国，但受到父亲的耳濡目染，她对中国文学也有涉
猎。印象深刻的是十三四岁时看的《三国演义》，不爱战斗力爆棚的关公，不
爱足智多谋的诸葛亮，周颖偏偏喜欢大胡子张飞，喜欢他讲义气，也喜欢他
的“冲动”，她笑说：“因为他的冲动和我很像。”
至今，周颖保持着每日读书一小时的习惯，也坚持每天都要健身做

瑜伽。于她而言，自律是一个合格的小提琴家必须具备的品质。读书能
够丰富自己的内涵，健身则能保持肌肉的力量和身体的最佳状态，要完
成高强度的小提琴独奏，必须对身体有控制力，而不是仅仅关注臂力。

小提琴比赛夺冠后，眼看一条星光大道正在年轻的周颖面前铺
开，问她有没有特别想合作的团，她笑说：“世界有那么多优秀的名团，
我都想要尝试合作和学习。当然，对每个独奏家而言，梦寐以求的自然
是柏林爱乐，而对于蒸蒸日上的美国名团，我也很期待。”尤为难得的
是，周颖所关注的不仅限于个人的成就，她还有一个大大的梦想，就是
要从事音乐教育工作：“世界上有那么多人对小提琴感兴趣，我希望将
来能成为一名老师，让更多人通过小提琴走进古典音乐的世界。”

本报记者 朱渊
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! ! ! !从静安寺出发漫步南京西路，
直至重庆南路，可以路过 "个文艺
地标、"个剧场，串联成三条“戏暖
申城文艺路线”，在剧场内外、看戏
之余，感受文艺魅力、城市活力。
#$%& 上海·静安现代戏剧谷近日
集纳网民选择，为热爱文艺的人们
勾勒出信步街头，游走环境戏剧之
间的文艺路线。' 月 #" 日起，走
着，走着，就能走进 #$%&上海·静
安现代戏剧谷带来的春季。走一
步(有走一步的欢喜(停一下(有停
一下的文艺。

三条线路各具特色
#$%& 上海·静安现代戏剧谷

“市民剧场”为市民们打造了 )条
“私人定制”的戏暖申城·静安文艺
路线。今年年初，为了普及艺术、惠
及百姓，现代戏剧谷向市民征集
“静安文艺路线”的意见。日前，根
据线上线下民意，选择出步行合
理、景色养眼、暖心养胃的 )条文
艺路线。

在“文艺路线”的意见征集活
动中，市民李均婷对美琪大戏院情
有独钟，“美琪大戏院剧院特有的
历史沧桑感，宛如阿加莎笔下的小
说世界。走出剧场，沿着夜色匆匆
赶往地铁站的路上，马路两边明亮
的落地窗里，色彩鲜明的装饰仿佛
正在讲述着未完的结局，又或是翻
开新故事的篇章。转弯走进石库门
弄堂，又是别样的景色，各路店铺
的招牌灯饰和夜色交相辉映，如星
辰闪烁，而夜归的行人却脚步匆
匆，生怕错过末班地铁。”也有人喜
欢静安雕塑公园，市民董世杰说：
“静安兼具最文艺和最美的元素的
地方还是静安雕塑公园，围绕上
海自然博物馆而建，再加上具有
浓厚文化气息的雕塑穿插在公园
里，在这里艺术与自然完美地融
为一体，人在其间穿越，暖身暖
心。”有人喜欢离家近的，市民王珏
说：“有幸身在静安区，离家最近的
就是大宁剧院啦，去那边看过好几
次各种剧。”……漫步静安，总有一
条属于自己的文艺之路。

根据市民的意见，最终推选
出的 )条“文艺路线”分别是：“久
光百货步行街*静安公园正门*嘉
里中心北区广场”、“中信泰富广
场外广场*恒隆广场东广场*美琪
大戏院”、“兴业太古汇北广场*威
海路”。)条“文艺路线”串联起一

路文艺“戏路”的暖心体验，游客
和市民不仅可以在美琪大戏院、
静安区文化馆静剧场、上戏剧院、
马兰花剧场等剧场打卡，还能在
游走中发掘出“戏暖申城静安文
艺路线”。现代戏剧谷将适时适地
在沿线景点上演各类环境戏剧、
市民戏剧等。

街区商圈文艺范儿
这 )条路线上，囊括了静安的

"大剧场和 "个文艺地标，这 "个
文艺地标扑面而来的不仅是文艺
的春风，还有繁华的味道。

如今，越来越多的商场不再拘
泥于用传统的餐饮、购物来拉动人
气，而是将目光放在了新的业态
上。戏剧、手工、健身、展览、博物馆
都能在商圈里找到，在咖啡馆里看
表演，在文艺小店里做手工，在商
场顶楼邂逅一场复古集市……这
"个静安文艺地标，徜徉其间，精
神物质双丰收。

从世界的角度看，无论是韩
国，还是日本，越来越多的商圈内
引入文艺表演、特色展览等，这已
经成了潮流。这些年来上海，也有
越来越多的商场追随着静安的文
艺步伐，将一个个商圈打造成一个
个巨大的露天剧场，让整个城市都
成为每一个人的舞台。

本报记者 吴翔

! ! ! !魔幻励志喜剧《你好！阿拉丁》
前天在沪举行了启动发布会，出品
人童鑫自信满满地介绍说，这部作
品由上海市文化发展基金会重点
扶持，“上海”标签多多，是上海本
土电影团队通过本土故事，阐述本
土文化的作品。
电影《你好！阿拉丁》故事背景

设定在充满魅力的上海，不同身
份、不同地域和年龄的几个普通
人，因为一盏神灯而结识，发生了
许多令人啼笑皆非的事情。在巨大
利益的诱惑之下，暴露出贪婪，本
片当中的主人公也是。但他们并没
有沉迷在金钱、权力、荣耀的陷阱
当中无法自拔，而是从开始的贪婪

自私，到慢慢重拾失去的记忆，找
寻回了生命中更为重要的东西，亲
情、爱情、友情。为此，他们愿意舍
弃得来的一切。在此过程中，不单
展现了当下上海的城市面貌，还串
联起上海这座城市很多老故事，回
望了上海过往的岁月，展现这座城
市的发展历程。
“这个故事摆脱了前世今生式

的俗套，有意外、有反转，有观众能
接受的严密逻辑，也有情感的共
鸣。”总编剧王丽鹤说。主演吕洋则
透露，这次的演员阵容是以上海戏
剧学院毕业生为主的，而且很多都
是舞台剧演员，“魔幻反而更要接
地气，这样才更加能够打动观众。”

据悉，《你好！阿拉丁》将于 "

月底在虹口区开机，全程在上海拍
摄，有石库门、有大世界、有仙乐斯
舞厅等等，上海市广播影视制作业
行业协会秘书长于志庆表示，“协
会旗下上海影视摄制服务机构，历
来是剧组在上海取景、拍摄的‘保
姆’，尤其对于这种跟上海文化紧
密结合的作品，我们更是会大力支
持、尽力协调。”童鑫附和道：“我们
会尽量实拍，再加后期制作，力图
还原上世纪二三十年代的上海风
貌，尤其是虹口区，我们会尽力展
示多伦路、四川北路等历史文化名
人聚集的地方。”

首席记者 孙佳音

上海团队拍上海故事
魔幻励志喜剧"你好# 阿拉丁$正式启动
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走一步 遇见欢喜
停一下 感受文艺
静安现代戏剧谷推出三条%文艺路线&

! 街区商圈成了露天舞台 主办方供图

! 静安公园门口表演吸引众多路人

主办方供图

!"%&


